

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 30 DE JUNIO DE 1920

NÚM. 233

El Príncipe de Gales herido en Nueva Zelandia

Se anuncia un siniestro plan político

En diarios centroamericanos encontramos publicado el siguiente telegrama: Managua, junio.—Investigando sobre el siniestro plan que ejecutará el Gobierno, según se dice, para hacer aparecer a la Coalición conspirando, hemos averiguado lo siguiente: Que el Gobierno, para salvarse del inevitable fracaso, se entenderá con el Gobierno de Costa Rica y con los revolucionarios hondureños para que hagan un simulacro en ambas fronteras, a fin de tener el pretexto de decretar el estado de sitio y poder evitar que haya elecciones libres como lo desea el Departamento de Estado. También sabemos que don Diego ha logrado traer los hilos de esta trama infernal, para que su elección sea segura. Ya sabemos, pues, como andan las cosas para tevantar nuestra protesta a su debido tiempo. N. de la R.—Creemos que la alusión que se hace al Gobierno de Costa Rica es, sin duda, perfectamente falsa; un Gobierno como el del señor Acosta que pretende el orden y honradez política centroamericana, no ha pensado en secundar la obra del maquiavelismo.

Almacén de música

PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

Actualidades de El Salvador

Comisión oficial salvadoreña que trabajará por la Unión Centroamericana. Nueva tarifa de franqueo postal.

San Salvador.—Para colaborar con la Oficina Internacional Centroamericana, residente en Guatemala, en los trabajos de unión, han sido nombrados por parte de El Salvador, comisionados los doctores Francisco Martínez Sucer, Miguel Tomás Molina, Manuel Delgado, Víctor Jerez y don Francisco Ducas. Todas estas personas, verdaderos representantes salvadoreños, han concurrido a la Oficina de Guatemala aceptado tan honroso nombramiento, ofrecido trabajar con entusiasmo en la realización del magno ideal. —Sha acordado una nueva tarifa de franqueo postal, que entrará en vigencia el primero de julio próximo en adelante. Las cartas y objetos certificados, además del franqueo corriente, pagarán diez centavos de inscripción de cada vicio y cinco centavos por el aviso de cibo. Los paquetes postales pagarán según la Convención vigente con cada país. El franqueo de periódicos para las secciones de Centro América, se ha prorrogado, esperándose disposiciones de Correos.

Atentado anarquista contra el Premier de Egipto Venezuela y Holanda reanudan sus relaciones Chile ha mandado traer una nueva flota de guerra a la Gran Bretaña

Servicio Informativo Extraordinario

Conferencia Internacional de Obreros Marítimos en Génova

Génova.—Tuvo gran éxito la reunión aquí, el 15 de junio corriente, de la Conferencia Internacional de Obreros Marítimos. Asistieron 400 delegados representando a 25 naciones. Esta asamblea dió lugar a que se desarrollara una lucha violenta sobre el principio defendido por los Estados Unidos permitiendo la libertad de los marinos para abandonar los barcos de su país y emplearse en los de otras nacionalidades, de modo que no sea considerado ese acto como desertión.

Nuevo Embajador del Japón en Francia

Tokio.—El Visconde Kikujiro Ishii, fué nombrado Embajador en Francia, para suceder al Barón Kashiwa, quien se retiró por motivos de salud. El Visconde ha servido el mismo cargo en los Estados Unidos del Norte.

Venezuela y Holanda reanudan sus relaciones

Caracas.—Los Plenipotenciarios de Venezuela y Holanda acaban de firmar el Protocolo por el cual queda acordado el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre ambos países, que fueron rotas en 1908 por el dictador Cipriano Castro. Los reclamos que originaron esa ruptura fueron arreglados satisfactoriamente.

No surcarán aguas lejanas los barcos alemanes

Hamburgo.—El Gobierno alemán ha declarado que necesitando todo el tonelaje disponible para el comercio nacional, no permitirá que los barcos alemanes hagan viajes a mares extranjeros.

El Príncipe de Gales herido

Christchurch, Nueva Zelandia.—Durante unas carreras en el Hipódromo de Reccartun, ante una inmensa muchedumbre, el Príncipe de Gales cayó de su caballo produciéndose una herida. Pronto fué atendido por los médicos y ya está convaleciente.

El Jefe de la nueva flota de guerra de Chile

Santiago de Chile.—El Almirante Luis Gómez Carreño, presidente de la comisión naval chilena en la Gran Bretaña, ha sido nombrado jefe de la nueva flota chilena de guerra que pronto saldrá de Inglaterra rumbo a este país. En el transporte «Angamos» llevó a Londres 50 oficiales y 800 marinos para el dreadnoughts y los destroyers.

El próximo Congreso Postal Universal en Madrid

Madrid.—Se hacen grandes preparativos para inaugurar el próximo 1º de octubre el Congreso Postal Universal. Las sesiones serán en el Palacio

de Comunicaciones que está para concluirse. Este Palacio monumental se principió hace 15 años y se han gastado en él quince millones de pesetas. Se trata de que los representantes de todos los Estados del mundo estén representados en este Congreso.

Atentado contra el Premier de Egipto Nessim Pacha

Cairo.—Cuando apenas tiene tres semanas Tewfik Nessim-Pachá de ser el Premier de Egipto, ha sido víctima del primer atentado. El Premier se dirigía en automóvil a su oficina y se le lanzó una bomba de dinamita. Por la explosión fueron heridos el chofer y dos personas que pasaban cerca. El automóvil quedó roto, pero Pachá salió ileso. La policía que ocurrió en el acto fué atacada por el anarquista hiriendo a un policial. La captura del criminal se logró. Sábese que una sociedad secreta está dirigiendo los atentados, pues otro día se disparó contra oficiales británicos.

Academia Latinoamericana en Roma

Roma.—Entre los elementos de Hispanoamérica residentes aquí y en París se ha dado forma al proyecto para constituir una Academia Latinoamericana en Roma, similar a la que tienen los Estados Unidos del Norte, Francia y España. Ayudan eficazmente al proyecto los Ministros de Argentina y Uruguay.

Boda Franco-Tica de hoy

Hoy a las 8 de la noche, en San Juan, se celebró el matrimonio de la señorita Soledad Barrientos Quiros, sobrina de don José Quiros F., con el distinguido caballero francés señor Pierre C. Babin. Celebrarán la boda don Fernando Babin y señora Amalia Barrientos Quiros; don Alfredo Quiros Aguilar y señora María F., y doña Emilia de Jiménez; don Gonzalo Quiros F. y señorita Hilé Behr. El señor Babin es jefe de la importante casa de producción de vinos de Francia en la zona de la familia Babin en Costa Rica en donde tiene una finca con numerosas amistades que lo ayudan a conquistar el país. El joven Babin fundará hoy un nuevo y cómodo hogar franco-tico para el cual se complacemos en formular votos de venturas y de la felicidad de los nuevos esposos para siempre.

Importante declaración del Mariscal Foch

Paris, 27.—El documento alemán entregado a la Comisión de Reparaciones estima el total de las reparaciones que se deben a Francia en siete mil millones de marcos oro, deduciendo 215 millones para mejoras de caminos franceses efectuadas por el ejército alemán. Interpelado sobre la cuestión del desarme de Alemania, el Mariscal Foch declaró que el verdadero peligro para Francia consistía principalmente en el espíritu hostil y militarista del pueblo alemán.—Havas.

EN BARATILLO sábanas, fundas, género para manteles, cobijas de varias clases, paños de baño y de manos, medias, servilletas, en el almacén AL SIGLO NUEVO.

El obsequio del Doctor Gutiérrez Navas

Otro diario, erradamente dijo que los mil colones que habían sido donados por el Dr. Gutiérrez Navas para la beneficencia pública, habían sido distribuidos, por mitades, al Hospicio de Huérfanos de esta capital y al Asilo Infantil de Limón. Pero se nos ha informado que a este último nada se le ha dado, pues una mitad fue obsequiada al Hospicio de Huérfanos de la ciudad de Alajuela, quedando así aclarada esa nota.

Sociales y Personales

—Procedente de Heredia estuvo en esta capital doña Elmira Brenes de Gutiérrez.
—Procedentes de Tegucigalpa, Honduras, llegaron al país don Raúl Toledo López y su señora esposa doña Paquita de Toledo. Les acompaña don Luis Toledo López.
—De ese mismo lugar llegó la señorita Julia Lardizabal, reina de la belleza hondureña.
—Del exterior llegó el artista don Augusto Monterroso, hijo del general don Antonio M. Monterroso.
—De El Salvador regresó don Alberto de Vicente.
—Vino de Puntarenas el doctor don Octavio Williams.
—El doctor don Federico Zumbado, quien se encontraba en los Estados Unidos, regresó al país.
—Don Raúl Acosta, Subsecretario de Guerra, regresó de Puntarenas, después de haber practicado un viaje de inspección por todos aquellos lugares.
—Procedente de Heredia estuvo en ésta el profesor don Francisco Gutiérrez.
—Continúa bastante delicada de salud la señora doña Mercedes v. de Brenes.
—Ya completamente restablecido, partió para Limón el caballero don Gerardo Iglesias, quien había venido de aquel puerto con el fin de recobrar su salud.
—Se encuentran en ésta, procedentes de Puntarenas, don Casimiro Sobrado y su señora esposa.
—Salió para el puerto del Pacífico don Agustín Guido.
—También regresó a aquel puerto, después de algunos días de permanencia en ésta, la señorita Mercedes Gil.
—Se encuentra en Puntarenas don Alberto Echandi.
—Don Alcides Chacón fué a Puntarenas para saludar a un hermano suyo que regresa de Europa y que a bordo del vapor «City of Pará» va para El Salvador, su patria.
—Las señoritas Sara Sancho y Margarita Guardia, partirán para Bélgica en donde harán sus estudios. Muy feliz viaje deseamosles.

anidad

ace saber: Que lo en la obligación de del aseo de casa, a, menos los escom oficina de cualquier regirla.

eca Calvo

idad

De última hora Pacífica situación de El Salvador

Mensaje cablegráfico que acaba de recibir la Legación de El Salvador da cuenta de que el Gobierno de aquel Estado hermano que preside don Jorge Meléndez, ha levantado el estado de sitio que se vió obligado a decretar con motivo de la intencional revolución del señor Arturo Araujo. La Nación salvadoreña prosigue su sendero de bienandanza y su fe ha logrado, con su política de conciliación y trabajo, compactar la opinión en su favor, a tal punto que el citado intento de trastornar el orden no tuvo ningún eco y mereció la reprobación general. Así, durante el estado de sitio no fué necesaria ninguna medida de fuerza por consiguiente no hubo ni una sola matanza. A principios de este mes fueron sancionados los destacamentos que operaron en la frontera para debelar la obra an-

En el Taller de esta Empresa se necesitan CINCO TIPOGRAFOS

OFRECEMOS:
Trabajo Seguro y Buen Sueldo

PARA CABALLEROS casimires, corbatas, capas de hule, navajas Gillette y ropa interior, todo de superior calidad y variado surtido se acaba de recibir en AL SIGLO NUEVO.

tipatricia de un escaso grupo de descontentos. Nos alegra dar estas noticias porque en esta hora no debe imperar en Centro América sino una paz restauradora y fecunda.

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 515 Teléfono 169

HAN LLEGADO Lámparas de Mesa y de colgar (últimos modelos) - Artículos Plateros y Niquelados - Juegos de Loga, de Té, de Café y de Mesa. Un Surtido grande de Objetos propios para Regalos de Boda.

Breves detalles de la catástrofe de Honduras población minera de San Juancito sepultada bajo las aguas

Las últimas noticias llegadas de Tegucigalpa, Honduras, acerca de la horrorosa catástrofe de San Juancito, de la que dimos cuenta en un breve telegrama, son de lo más espeluznantes y conmovedoras. Muchos relatos trágicos recibimos, que son toda una pavorosa realidad de la que fué teatro aquella población de mineros, vecina de la capital hondureña.

La población de San Juancito está en una hondonada y es atravesada por dos ríos: El Aguacatal y Escobales. Como es sabido, allí se encuentran las minas del mismo nombre.

Desde hacía unos días las lluvias caían incesantemente, al extremo de hacer crecer dichos ríos de un modo alarmante.

Cada día el agua salía más de su cauce, hasta que en la noche del diez del presente mes, las aguas se desbordaron impetuosas por todas partes, inundando la población y arrasando cuanto encontraban a su paso.

Serían las nueve de la noche, cuando las tremendas corrientadas de agua invadieron las calles del poblado. Las autoridades y algunas gentes que a esas horas aún se encontraban en las calles, comenzaron a disparar tiros de revólver para dar aviso a todas las familias que se entregaban tranquilamente al sueño.

Aquellas detonaciones pusieron en movimiento a toda la población, la que en un principio no se había dado cuenta de lo que ocurría.

Cuando muchas familias se despertaron, el agua se encontraba a la altura de un metro y medio y sus casas eran inundadas. Muchas personas salían a la calle con el agua al pecho, y los muebles que flotaban en el interior de las habitaciones, los golpeaban tumbándolos, dificultando así la salida.

Cada segundo las aguas, que se desbordaban por las calles con fuerza espantosa, aumentaban en altura y arrastraban enormes cantidades de arena, piedras, árboles, casas, animales y

hasta personas que no podían escapar a su ímpetu.

En pocos minutos la población quedó cubierta por el agua, pues ésta alcanzó, en varias partes, una altura de cincuenta metros.

Se pudo constatar que la corriente arrastraba peñones de cien toneladas, siendo llevados como simple trozos de madera.

Aquello fué espantoso, dicen los sobrevivientes; jamás han visto cuadros más aterradores y téticos como los que allí se ofrecían. Por ejemplo: una niña, hija del General Cábar, se encontraba sola en su casa. Su tía había salido. Trató de hacer luz, pero no lo consiguió; los fósforos estaban mojados. Quedó sumida en las tinieblas, sola, entre el agua que casi la cubría por completo. Lloraba, daba gritos, llamaba desesperadamente y nadie le contestaba. En el afán de salvarse, se subió a una mesa y de allí se colgó de una de las ventanas, donde permaneció hasta como las tres de la madrugada con el agua al cuello. A esa hora llegó un grupo de personas a salvarla, consiguiéndola con gran dificultad.

El choque de las corrientadas rompía en diversas partes la potente tubería que nutre la planta eléctrica, y desde entonces la oscuridad era completa. Más de 30 casas fueron totalmente destruidas, no quedando la mejor señal de ellas; y otra cantidad mayor quedaron muy dañadas.

Las aguas arrastraron de su hogar a hombres, mujeres y niños que se encontraban durmiendo. Hasta la fecha se sabe que han perecido ahogados innumerables personas, entre hombres, mujeres y niños.

El agua invadió los túneles de las minas.

Inmediatamente fueron organizadas cuadrillas de salvamento y todas las personas se aprestaron a la tarea. Los daños causados por tan terrible catástrofe no se pueden calcular todavía. Se están recaudando fondos para socorrer a las familias damnificadas.

De última hora El Veto del Ejecutivo

Hoy fué enviado al Congreso, para su conocimiento, el veto del Ejecutivo sobre el artículo tercero que ordena el pago a los revolucionarios costarricenses.

Ahora que gana Ud. mejor salario, haga sus compras en LA MARINA que es la que vende más barato y entonces le quedarán su subsistencia y su salario de antes completamente LIBRE.

Confraternidad Centroamericana Palabras del Ministro de Guatemala y del Presidente Acosta

En la recepción solemne efectuada ayer en la Casa Amarilla el Ministro de Guatemala, entre otras cosas, dijo:

Somos hermanos—y los guatemaltecos vivimos orgullosos de vosotros. Somos miembros de una familia, en mala hora desgredada; la naturaleza nos hizo unidos, unos mismos son nuestro cielo, nuestros mares y nuestros montes, y no es natural, no es lógico, no es posible que sigamos aislados; nuestras penas y nuestras alegrías han sido y son siempre comunes, y por lo mismo, la política de cualquiera de los Gobiernos de este istmo central, afecta hondamente la política de los demás. Guatemala, Señor Presidente, ha entrado en una era de orden, de justicia y de absoluta legalidad, y su actual Gobierno, por mi medio, impulsado por el más alto patriotismo, ofrece lealmente seguir cultivando las buenas relaciones de amistad que hasta ahora he cultivado con el Gobierno de Costa Rica, y desea que los lazos de familia que felizmente nos unen, los haga más fuertes y estrechos el sentimiento de verdadera fraternidad y centroamericanismo en que él se inspira. Esta es mi misión: por mis escasas facultades y pocos merecimientos, no debiera ser yo el llamado a llevar a feliz término tan importante labor y menos ser de los obreros que ahora reconstruyen la casa solariega de la familia centroamericana, destruida por vuestras rencillas y pasiones políticas; pero, tengo fe en que esas deficiencias mías habrá de suplirlas la ilustración y patriotismo de V. E. y el de las dignas personas que con Vos forman el Gobierno de esta democracia admirable y admirada.

Y el Presidente Acosta, entre otras cosas, dijo:

Dada la homogeneidad de raza y vínculos geográficos e históricos que unen a los pueblos del istmo centroamericano, era natural y lógico que una política sabia y elevada, tanto en sus afectos como en sus intereses hubiera en todo tiempo presidido sus destinos. Desgraciadamente no siempre ha sido así. Las luchas de partido, las querrelas de los hombres y las rivalidades de frontera, han encendido a menudo la discordia en el pasado, frustrando muchos y bien madurados planes para reconstruir la organización federal que nos legaron los próceres de nuestra Independencia; pero el futuro nos reserva de seguro tiempos mejores de grandeza y prosperidad para las fracciones de la hermosa patria centroamericana, y ya debemos prepararnos para el cumplimiento de los nuevos y altos deberes que impone la solidaridad de nuestros cinco Estados. Costa Rica, después de luchas y sacrificios memorables y recientes, recobró el pleno goce de sus libertades. En los primeros meses de este año, la revolución transformó a su vez la vida política de Guatemala que ha entrado, como decís, en una era de orden, de justicia y de legalidad. Mi Gobierno y el que tan dignamente representáis han surgido de similares movimientos sociológicos y emanan del mismo principio: la restauración de las normas constitucionales como suprema aspiración de los pueblos que han soportado la dura experiencia del despotismo.

Nos complace anotar que por la evolución de los acontecimientos va cambiando el tono de los discursos protocolarios, expresando el verdadero sentir del alma centroamericana.

Nulidad de grados militares

El Congreso Constitucional de la República expidió el decreto por el cual se declaran nulos los grados militares que fueron concedidos por el Congreso de los años de 1918 y 1919, así como también nulas las leyes respectivas.

Así, pues, muchos ya no tendrán la vanidad de hacerse pasar por «Generales» o «Coroneles», grados esos, que aunque no les fué concedido por el Congreso, ellos mismos se los habían conferido.

Intereses Generales

La Sirena Ministerial

Cualesquiera que sean las armas con que se pretenda combatirnos desde la Secretaría de Hacienda, nosotros no abandonaremos nuestras posiciones, porque creemos tener derecho a participar en este debate y de que procedemos bien.

El Secretario de Hacienda queda advertido de que no tenemos interés en personalizar esta cuestión y que en cuanto a él, hacemos una diferencia muy clara entre el caballero particular y el funcionario público. Su primer título lo hace respetable ante nuestra consideración, y nada sería bastante poderoso para impulsarnos a traspasar el recinto de su vida rigurosamente privada, pero como funcionario público no hay nada bastante poderoso que nos impida censurar sus actos cuando él dé lugar a ello. De él depende que las cosas siguan otro camino, si le faltase en algún momento el poder moral de reprimir sus disgustos y el de conservar la serenidad que debe ser condición propia del hombre de Estado.

Ataques personales aun proviniendo de la Secretaría de Hacienda nos dejarían a nosotros indiferentes, porque el objeto del debate es superior a todas las personas que andan en él.

Entre la exposición oficial del Poder Ejecutivo en la cual veta la ley del dulce y el artículo de periódico, un poco evangélico, del Secretario de Hacienda hay falta notoria de conformidad o mejor dicho, contradicción enorme que revela, aun a estas horas, que el Secretario de Hacienda no ha logrado definir sus ideas con respecto a este asunto o que las circunstancias difíciles que se ha creado le obligan a batirse en retirada.

La discusión que se ha venido sosteniendo tenía que plantearse sobre hechos fijos y no sobre suposiciones, más o menos fantasmagóricas, o sobre los buenos deseos líricos del Secretario de Hacienda.

El ha pedido la aclaratoria del artículo primero y por su propia cuenta da por un hecho que el Congreso haría esa aclaratoria conforme a un criterio antieconómico, que es el que sustenta la Secretaría de Hacienda.

El ha querido que el Congreso cometa el error de desnaturalizar su ley aplicando el tributo creado a los servicios generales de la administración.

Y él ha querido, poca cosa por cierto, que se obligue al dulcero a dejar en el país setenta quintales en vez de cuarenta que fué el cálculo prudencial del Congreso. Y en la reforma del artículo que se refiere concretamente al dulce, él acepta categóricamente el impuesto del siete por ciento y el del 25 por ciento adicional, para calcular el precio de la reserva, incorporándolos en lo que debe entenderse por gastos de exportación.

En su artículo de ayer hace una serie de cálculos, para demostrar que el

dulcero no pierde, según las proposiciones de la Secretaría, sino seis dólares por cada cien quintales. Pero es advertir que la Secretaría opera apartándose de las bases propuestas por ella al Congreso, precisamente en el único articulado en el cual él proponía una nueva redacción.

Su cálculo de ahora lo hace sobre la base de una nueva insinuación suya la de que el impuesto adicional de veinticinco por ciento se redujera a quinientos por ciento.

Si sus cálculos los hubiera hecho con el treintidos por ciento, que él ha dado por bueno, se habría visto que el dulcero pierde noventa dólares en cada cien quintales, si se aceptara la tesis de una reserva de setenta por ciento a que aspira el Secretario de Hacienda.

Este es el hecho verdadero, lo único que puede servir para orientar un debate, lo único que el Secretario de Hacienda ha propuesto al Congreso. Lo demás está fuera de discusión; el Secretario de Hacienda en artículos de periódicos puede seguir pretendiendo justificarse de su error y mejorando con pura teoría matemática la suerte del dulcero, que él ha tratado con un espíritu implacable.

Pero la cuestión importante no es el precio que se le ofrezca al dulcero en el mercado interno, porque aun en el caso de suponer que por cualquier circunstancia el Gobierno pudiera o quisiera pagarle al productor de dulce hasta diez y veinte y cien dólares el quintal, a nadie podría ocurrírsele que todos los agricultores de Costa Rica se dedicarían al cultivo de caña. El mercado interior no es bastante para consumir, ni siquiera el dulce que se produce hace unos diez años, pues bien es sabido que muchas gentes tenían que hacer contratos con el Gobierno para poderle sacar algún provecho a sus cañaverales.

Y nadie está seguro de que el Gobierno actual se encuentre en capacidad de adquirir toda la reserva de dulce, ni de que fuera de ánimo bastante liberal para ser consecuente con el productor y permitirle aumentar el porcentaje de exportación. El fenómeno a que aspira el secretario de Hacienda es a que el dulce se vuelva a vender en Costa Rica a cuatro colones el quintal, y quien sabe si así se favorece a los productores de Alajuela.

El precio de los productos exportables no lo determina el mercado interior sino los mercados extranjeros, que tienen capacidad de sobra para adquirir y aprovechar esos productos y para, en consecuencia, promover la producción de un país.

A las teorías del Secretario de Hacienda respondemos nosotros con los hechos, y abrigamos la confianza de que del lado de nosotros está la razón.

CIUDADNO

ALVARO ARAGON

ENCOMENDADO DE ADUANAS, Costa Rica

Tiene el día 1.º de julio próximo abrirá sus oficinas para atender toda clase de asuntos de aduanas en los puertos mencionados. Contando con la debida experiencia en el ramo de Agencias de Aduanas, y un personal competente y activo, garantiza el servicio exigido hoy los negocios. Está y tendrá el honor de recibir a los señores interesados que se le hagan en cualquier forma acerca de mayor gusto en suministrar toda clase de informaciones, que puedan necesitar sus amigos.

San José, Junio de 1920.

La casa de un postero

He las once de la noche y voy a dormir. He estado un poco de la línea eléctrica, y voy a dormir. He estado un poco de la línea eléctrica, y voy a dormir.

Electrico

La casa de un postero

La censura en Mexico

Telegrama de San Juan del Sur, 26 de Julio de 1920. Director Gral. de Correos y Telégrafos.

Enrique A. Calvo Cirujano Dentista

Teléfono 312 Apartamento 255 Abrió su nuevo Gabinete Dental Electrico el 1.º de julio, en la casa contigua al Teatro Variedades

El paseo de ayer Llegada de un notable periodista

Ayer, día de San Pedro, patrón del progresista cantón de Montes de Oca, fué el señalado por el personal docente de las escuelas de Cartago, para corresponder amablemente al último paseo que la escuela «Juan Rudin» organizó en honor del expresado personal.

La villa de Montes de Oca fué la elegida y allí tuvo verificativo la hermosa fiesta cuyos detalles no nos es dable consignar, por la falta de espacio.

Uno de los puntos más simpáticos del programa fué sin duda alguna la visita a la Escuela de Agricultura donde hicieron gala de su exquisita corteja los profesores y alumnos de la expresada escuela, para quien los maestros y maestras no tienen sino frases de aliento y agradecimiento por las manifestaciones de que fué objeto.

Repetimos que fiestas de esta naturaleza son las llamadas a realizar un acercamiento del personal, por lo que debemos felicitar a los señores Madrid y Arias, almas de estas manifestaciones.

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París MEDICO Y CIRUJANO Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta Horas de Oficina: De 10 a 11 y media; de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

El Mejor Calzado SAUMA E HIJOS

Teléfono 408 Precios los más bajos en Plaza

Noticias Mundiales

Servicio Havas

Propósitos del nuevo Gobierno alemán

Berlín, 29.—Fehrembach leyó en el Reichstag la declaración del nuevo gobierno y dijo que habiendo Alemania aceptado el Tratado de Versalles, la nación debía esforzarse en ejecutar y cumplir los compromisos contraídos. Afirma que el gobierno alemán hizo, para ejecutar el Tratado más de lo que la situación interior le permitía.

Agregó que los buenos alemanes quieren reconstruir, en un cuadro de trabajo y de orden pacífico, lo que la guerra destruyó, expresando la esperanza de que la Conferencia de Spa procuraría los medios de realizar la obra de reparaciones con el fin de ejecutar el Tratado de Paz.

Paris, 29.—Conforme a estipulaciones de Versalles, alemán hizo entregar al Comandante de la República francesa de Lorena, en Strasbourg, pintas antiguas sacadas de Strasbourg alemanes en la guerra de 1870.

Gran obra de Caridad

Paris, 29.—Hoy se procesionó en la ciudad de Havas, la señora Gaby, la famosa artista que acaba de morir y que legó, por su voluntad, el producto de esta venta a los pobres de Marselles, en su ciudad natal. La venta alcanzó a la suma de dos millones trescientos mil francos.

Almacén y Tienda "LA POLO"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el surtido en driles, mantas, lienzos, zarazas, calcetines de frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544 Apartado No. 100

Notas rápidas

Ayer zarpó de Puntarenas para Panamá el vapor inglés «Salvador», con 5 jabs de gallinas y los pasajeros W. Marshall y Gustavo Rodríguez. Sin correspondencia.

—Programa del Concierto de esta noche en el Parque Central:

- 1.°—Marcha Heroica; Saint Saens.
- 2.°—Patria, Obertura Dramática; Bizet.
- 3.°—Capricho Morisco, Intermezzo; Boccalair.
- 4.°—Carnaval Turco, Poema Sinfónico; Luigini.
- 5.°—España, Rapsodia; Chabrier.

—A nuestras oficinas ha llegado el primer número del nuevo periódico de Turrialba y que sale todos los domingos. Se intitula «Variedades». Sor editores don Fausto Solís y don J. M. García. Contiene variada lectura. Deseamos larga vida al nuevo colega y prosperidad a sus propietarios.

—De Panamá llegó el conferencista e-pañol Dr. R. Montes Segovía, quien realiza una gira por tierras hispano-americanas. Esta noche se dará a conocer en el Teatro Nacional. Agradecemos su salud y el sumario que nos ha enviado de su disertación. Deseamosle grata permanencia en esta capital y buen éxito en su labor.

—Las clases de la Escuela de comercio del Liceo de Costa Rica, comenzarán mañana jueves, primero de julio, a las seis de la tarde. Ayer hubo una reunión de alumnos de dicha escuela para hacer la distribución de los cursos.

—El Secretario de la Facultad de Cirugía Dental ha convocado a todos los miembros para celebrar una junta general, con el fin de elegir a Director de la Facultad.

—El Director General de Policía ha hecho publicar una circular previgiendo que tenga en su poder la propiedad nacional de la oficina de su responsabilidad. La Dirección tiene a su cargo la responsabilidad de la ejecución de la ley, y que tienen cosas de la Nación a su bien.

Accidente

En uno de los accidentes en la ciudad de Limón, a donde después, debido a retrasos sufridos en el trayecto.

En momentos en que se agua el tanque de fogonero, que cayó de los rieles y se pegando a los rieles y se le cayó encima.

Fue dejado al otro tren, para colarse de Limón, a donde después, debido a retrasos sufridos en el trayecto.

AUNT JEMIMA, PA FLOUR. El Panqueque más popular en el mundo. en LA MARINA.

Ecos de la sesión del Congreso

Soley presentó un proyecto de reglamentación de servicio. —Mayorga Rivas opinó sobre el servicio de cabotaje en Nicoya.

—Montero Barrantes dió título de ciudad a Guadalupe y Aserri.

—Aprobada en tercera de sanciones. Discutió y anuló los billetes de maná.

—Se trató sobre la modificación del Código Penal emitido en tiempo de los Tinoco. Varió la sesión antes sobre el particular.

Vida diplomática

La Gaceta de hoy aprueba por el cual se reconoce al señor Licenciamiento Padilla en su cargo Extraordinario y Intendente de Guatemala. Gobierno de Costa Rica.

También se publica el decreto por el cual se reconoce a don Juan de Nicaragua como Encargado de Negocios.

Lea 'A PRENSA

ROGELIO MORA FERRER
ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur de la Calle Central.

LAS DAMAS de gusto exquisito encontrarán el mejor surtido y a los precios más bajos: blusas, sweaters, enaguas, batistas y ropa interior para niñas en AL SIGLO NUEVO.

Campo pagado

Recuerdo a mi esposa querida

Zoila Rosa Conejo Chavez de Torres

Recordad, amor mío, las tristes horas de angustia que arrastraban por el suelo mis lágrimas; porque te quise hasta el morir.

Hoy vivo en un pensar profundo; no tengo aliento: solo sueño encontrarme en el hogar a mi ser querido.

Mi desventura es unánime: no hallo consuelo en el mundo: solo en tí tengo la esperanza: de llegar a tu regazo y rendirme a tus pies.

El viento sopla con rapidéz; veo por el horizonte volar las tristes farsas que aquel hombre te ofreció: para olvidarla a tu humilde esposa.

Juan Francisco Torres

BOTICA NACIONAL

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL

La próxima fiesta de Puntarenas

Estuvo en nuestras oficinas el apreciable caballero doctor don Octavio Williams, Secretario del Comité organizador de los festejos de la Virgen del Mar. Viene el señor Williams a arreglar en esta capital asuntos relacionados con esa fiesta.

Nos manifestó ese caballero, que a más de lo que ya se ha dicho, se están organizando muchos otros números, entre ellos las regatas, en las cuales tomarán parte toda clase de embarcaciones. También se verificará un concurso de carretones.

Otro número del programa, quizá el más lucido, será un gran baile de fantasía, al cual concurrirá la sociedad porteña y muchas señoritas de la capital.

El señor Williams, comisionado por el Comité, vino a hacer especial invitación al señor Presidente de la República, Ministros, al señor Obispo y a la Prensa. El comercio porteño ha correspondido con largueza a las contribuciones que se están levantando para llevar a cabo la fiesta citada.

Por otra parte, sabemos que el «Centro de Amigos» de la ciudad de Puntarenas, se ha dirigido al señor Presidente de la República, invitándolo para que asista a la fiesta de la Virgen del Mar, y ofreciéndole una embarcación convenientemente adornada para el desfile de la procesión.

El señor Acosta ha manifestado que su intención es asistir al festival, siempre que no se lo impidan sus atenciones del Gobierno.

VARIADO SURTIDO de persianas, felpudos, maletas, refrigeradores, maceas y almohadas acaba de llegar AL SIGLO NUEVO.

Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta. Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas.—Para los pedidos a Ricardo Castaing A. Frente Lamic, San José.

A. 15.—1 m.

Teatro Variedades

Miércoles 30 de Junio

A Precios Popularísimos! Empieza la Serie Maciste

MACISTE POLICÍA

LUNETAS O BUTACA C. 25

MAÑANA.—Mis Evita Enireb y el Gran Alberto

En la Decapitación

PRONTO.—La Pasión de Cristo

MURILLO

Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, C 8.50 docena, para hombre, C 7.00; satin para forros, C 1.00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a C 4.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de C 2.00 a C 1.25; género azul a C 1.50 de media seda a C 4.00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquitero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la taja del cambio.

VICTOR MURILLO

Tienda de Modas

“PARIS”

Paseje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precio y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

“La Cabaña”

De Antonio Rescia

Surtido completo en abarrotes y licores extranjeros y del país - Cantina atendida por verdaderos expertos.

Haga una visita al nuevo local, esquina opuesta a la Imprenta Alsina edificio de dos pisos

Dr. Elgar Montealegre

MEDICO Y CIRUJANO

Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines,

Horas de despacho: 2 a 4 p. m.—Teléfono 147.

!No hay que alarmarse!

La Constancia

Avisa a su numerosa clientela que el gran surtido de mercaderías llegadas últimamente, las está vendiendo sumamente baratas, al alcance de todos los bolsillos, entre ellas Lienzos, Casimires, Mantas, Driles y otros muchos artículos.

Haga una visita

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Acaba de recibir un inmenso y variado surtido de sombreros de pita, casimires ingleses (desde C 60⁰⁰ cortos hasta C 110⁰⁰) y joyería alemana de fantasía, a mitad de precio. — Zarazas, lienzos, mantas y calzado para niños, más baratos que en todas partes. — Calle del Norte de la Botica Oriental.

C. Martín

Preferimos a un superior a un barato. — Regalo azul y gran

MITA P

Teléfono 349 Apartado 807

Patagrás, Cerveza Alemana procedencia—Papel Sulphit—Zaraza

CEVEZA TRAUBF

Campo ajeno

Oiga el Gobierno Seamos francos!!

Puriscal, mayo de 1920.

La terrible desgracia sucedida anoche tiene consternado al pueblo que protesta enérgicamente de la actitud del Gobierno que ha permitido seamos gobernados por elementos tinoquistas, al extremo que hoy ese crimen lo cometió un guarda que fué una amenaza durante el régimen Tinoco.

El Jefe del Resguardo lo es Rafael Coto, el esbirro que flajeló a medio pueblo de Turrialba y a quien sacaron a fuerza de cincha. Sin embargo, en la Inspección General de Hacienda lo ascendieron de simple Guarda a Cabo, hace poco tiempo.

A Basileo López, esbirro de los Tinoco en este lugar, le dieron la baja en la policía y lo colocó en el Resguardo su compinche Coto.

El ñato Zamora cometió barbaridades y escándalos en Grecia y lo mandaron a este lugar como si los puriscaleños tuviéramos tanta pena que purgar.

Todos estos guardas, salvo omisiones, pues hay también elementos buenos, no solo son tinoquistas sino que todo el tiempo están embriagados e insultando a los hijos de este pueblo, cuyo único pecado consistió en haber sido muy acostistas.

El señor Jefe Político, a pesar de ser muy... complaciente, ha tenido ya varias veces que dormir en la cárcel a ciertos guardas por escándalo.

Es tiempo de que el Sr. Acosta nos desengañe, pues en su derredor tiene muchos amigos que podrían aceptar dichos puestos.

SIMON MONGE

LA PRIMAVERA

MERCADO

Ha recibido sombreros de fieltro finos, de pita varias clases, lienzos, mantas, zaragas, ropa hecha de casimir y otros artículos a precios sumamente bajos.

JAIME VARGAS C.,
Propietario.

NO SE MOLESTE USTED

Llame al teléfono N.º 218, cuando necesite un trabajo de Tintorería.

Tintas alemanas sintéticas, no vegetales.

Las mejores del mundo.

CARLOS PERALTA

Cresta de Moras.—Baratura y rapidez.

Banco Internacional de Costa Rica

ACTIVO

₡ 23.000.000-00

₡ 23.000.000-00

RECIBE DEPOSITOS:

En cuenta corriente, reconoce..... 3% anual
A 3 meses plazo 3%
« 6 « « 4%
« 12 « « 6%

CONCEDE PRÉSTAMOS:

Con hipoteca a 14 años plazo, amorti..... % anual 8%
« « « 1 « 9%
En cuenta corriente..... 9%

PASIVO

Capital: ₡ 2.090.000-00
Reserva: 1.360.000-00
Emisión: 17.000-00
Varios: 1.540.000-00
₡ 23.000.000-00

ional de
fael C
irector.

Costa Rica
hacón

ción de avisos económicos.

líneas, 50 céntimos por línea; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

AL PÚBLICO y quienes tienen negocios con nosotros. Rogamos toda solicitud que solamente D. José Joaquín Aguilar y D. Juan Francisco Montenegro Gutiérrez, están autorizados en esta ciudad para cobrar o cancelar cuentas, hacer pagos y ordenar mercuriales. En Puntarenas D. José Cabezas. En San José, Fernando Castro.—San José de 1920.

ALQUILAN dos habitaciones en calle céntrica, bien acondicionadas. Entenderse con Ricardo, --- J. 1. h. s. o.

QUINA DE ESCRIBIR

comprar una, aunque sea de semana pero que esté en buen estado a F. B. Apartado

PERFUMES

Samya

AVISOS ECONOMICOS

POR ₡ 1-00 vara cuadrada obtendrá Ud. un lote sembrado de café nuevo y en esta ciudad, a 300 varas de la Bomba del Paso de la Vaca.—Tobías A. Vargas C., Tienda La Luza. a-911.

SE COMPRAN casas de madera propias para peones, de sala, cuarto y cocina. Ofertas por escrito. Apartado 913. --- J 24. 6 v.

SE ALQUILAN los altos de una casa, punto céntrico, bueno para matrimonio, punto muy céntrico. En estas oficinas se informará. J 29. 4 v.

PERDIDA Se gratificará bien a la persona que presente a estas oficinas, una bolsa de oro en redcilla, perdida en la Calle del Comercio. J 30. 4 v.

IMP. FALCO & BORRASE

DE VENTA EN TODOS
LOS GRANDES
ALMACENES
AL POR MAYOR



Con tan Agradable
Alivio se siente
se aplica

MA SANATIVA
mentolatum

Indispensable en el Hogar

En erupciones de los ojos y

demás afecciones de los ojos

Sanativo y analgésico

Un excelente remedio para los resaca

nasales.

De Venta en Boticas y Farmacias

Unica fabrica THE MENTHOLATUM CO. BUFFALO, N. Y.



Agentes EXCLUSIVOS

Core Aron y Co.

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y los agentes

Cocina y comedor. Se habla español

Se habla español número 479

Se habla español número 479

Way

to del público en general, que el tren

te, excepto los domingos, sale de Alajuela

esta capital a las 2 p. m., a partir del

asta nuevo aviso, saldrá de Alajuela

cheverría a las 12-58 p. m., por San José

San José a la 1-45 p. m.

P. CHITTENDEN